

FEDERACION JUVENIL SOCIALISTA BOLETIN N°13

SEPT

\$30



MAGALLANES

ANICETO RODRÍGUEZ
LLEGA EL 22 A
PUNTA ARENAS

JUVENTUDES TRABAJAN
POR ELECCIONES LIBRES.

SU POSIBLE FORMACIÓN:

**PARTIDO UNICO
POR LA DEMOCRACIA**

PACTO DE GOBIERNO O DE GOBERNABILIDAD.



LA HUELGA GENERAL

REQUERIMIENTOS PARA 39 PERSONAS.

HACIA EL PARTIDO UNICO.

Al tapete de la discusión política nacional surge hoy el tema de la formación de un Partido por la Democracia o por las Elecciones Libres, de sus alcances, Pactos de Gobierno o de Gobernabilidad, candidato o líder, etc. Lo significativo es que la oposición empieza a funcionar en torno a argumentos políticos y a discutir fórmulas alternativas a Pinochet con el fin de proponer al país acuerdos mayoritarios en torno a una salida política.

En la Democracia Cristiana, la discusión toma - distintos caminos, por una parte, Adolfo Zaldívar, consejero de ese Partido, descartó la formación del Partido Unico y propuso a Patricio Aylwin para liderar el "no" en el plebiscito. Por otra, dirigentes del sector de Ricardo Hormazábal, específicamente Andrés Palma, Renán Fuentealba, Claudio Huepe y el propio Ricardo Hormazábal abogan por la viabilidad de la formación del Partido Unico ya que, además, ayudaría a superar la crisis interna en cuanto a la inscripción individual de la DC, que impulsa la actual directiva. "Un Partido por la Democracia podría formarse pronto, sobre la base de un acuerdo en la estrategia - de aquí al 89 - movimiento por las elecciones libres- y de un pacto de gobernabilidad en torno a aspectos básicos que garantizarán la futura estabilidad democrática."

Edgardo Boeninger lidera una Comisión de la DC, encargada de elaborar un programa de gobierno que sea la base de sustentación de un gobierno de transición futuro de cuatro años. "No estamos elaborando un programa de la DC que después pensemos negociar con otros partidos." Este pacto de gobierno debieran firmarlo, según la DC, desde el Partido Nacional hasta el Partido Socialista de Chile. Además, de un Pacto de Gobernabilidad que abarque hasta el PS Almeyda.

En nuestro Partido la discusión, según la prensa, es más "cautelosa." Desde ya, Hernán Vodanović, miembro de la Comisión Política, dice - la extensión de los actores del acuerdo no debe presuponerse arbitraria o artificialmente, sino derivar de la adhesión a los contenidos de él." "De esta forma, se torna inoficiosa la discusión previa acerca de si la coalición debe o no contener



ciertos partidos, como el Nacional o el PS Almeyda." Para Jorge Molina, Subsecretario General del Partido, el Partido por la Democracia debe abarcar a "todos los partidos que ya han demostr

do su resolución de buscar una salida política por medios pacíficos y a través de Elecciones Libres."

"Lo importante ahora es no salirse de la meta de seis millones de inscritos en los registros electorales" ya que "lo primero es tener fuerza". El Partido, en estos momentos se inclina más por un pacto de gobernabilidad que uno de gobierno y es aquí donde se discrepa con la DC ya que según el Partido, se podría formar ya el Partido por las Elecciones Libres, abarcando un arco opositor mucho más amplio del que un pacto de gobierno pudiera formar, dejando en claro que este se constituya sin exclusiones a priori, como un instrumento que ayude a una acción más concertada y eficaz por elecciones libres y en caso de plebiscito como de control y vigilancia del proceso. Esto aún está por definirse.

En cuanto al candidato, el Partido estima que es necesario un líder que encabece la Campaña por Elecciones Libres, dejando la decisión del candidato cuando haya claridad en el mecanismo de salida, o sea, si hay elecciones o plebiscito.



Para Ricardo Lagos, integrante de la Comisión Política del PSCH, las bases del Partido Unico somos "los que queremos impedir la continuidad de la institucionalidad actual inscribiéndonos en los registros electorales y como ciudadanos buscar una nueva institucionalidad." Frente al candidato afirma "desviar nuestras energías ahora a la discusión de candidatos creo que es un error. Tengamos primero seis millones de inscritos, tengamos fuerza y nos habremos ganado el derecho a elegir uno." "Y respecto del programa, creo que si habiendo logrado este amplio consenso, lo podemos enriquecer con acuerdos más sustantivos, hagámoslo. Mi temor es que si queremos especificar mucho, el amplio arco de entendimiento logrado puede restringirse y eso significa perder fuerza en la estrategia original que nos está dando resultados hasta ahora."

Todo esto debe conjugarse, además, al proceso de unificación socialista, es por eso que el tema ha sido introducido al debate socialista. En este sentido, nuestro Partido y el PS Almeyda, en estos días, ya formaron las comisiones encargadas de estudiar las bases sobre las cuales debiera realizarse el Congreso Salvador Allende de Unidad e Integración del Socialismo Chileno, que será la culminación del proce

so unificador de todas las corrientes socialistas previsto para los primeros meses de 1988. La Comisión de nuestro Partido está encabezada por Jorge Arrate y la integran, además, Heraldo Muñoz, Arturo Saez, Luis Alvarado, Jaime Estévez y Alvaro Briones.

El Partido Socialista de Almeyda, en cuanto a acuerdos, tiene una posición favorable a buscar consensos mayoritarios en base a documentos programáticos y según un alto dirigente "a través de ello es posible plantearse desde ya los problemas que deberá enfrentar la oposición si logra alcanzar un gobierno democrático", pero no están de acuerdo mezclar una coalición de gobierno con un acuerdo de gobernabilidad, en cuanto este último tiene la capacidad de convocar a un más amplio espectro político.

JUVENTUDES TRABAJAN POR LAS ELECCIONES LIBRES.

A un importante acuerdo llegaron doce de las trece juventudes políticas adherentes al documento "Chile está Primero", o sea, todas aquellas que promueven la Campaña por las Elecciones Libres y la inscripción masiva de los chilenos en los registros electorales en torno a trabajar en forma conjunta en un programa unitario.

Por otro lado, se mantendrá la coordinación de catorce trece juventudes, ya que se integraron las Juventudes Comunistas y Juventud Radical de Silva Cimma, de impulsar un diálogo al interior de la oposición para lograr su unidad.

La Coordinación esta integrada por la Juventud Liberal, Juventud Demócrata Cristiana, Juventudes Comunistas, Socialdemócrata, Juventud Radical Revolucionaria - (Luengo), Izquierda Cristiana, PS-Histórico, Humanista, PS-Mandujano, Mapu, Juventud Radical (Silva Cimma), Juventud Socialista Almeyda y Federación Juvenil Socialista.

Este importante conglomerado, no cabe dudas, mantiene la esperanza del pueblo chileno de que la oposición va a poder unirse en torno a acuerdos mayoritarios para poner fin al autoritarismo y la opresión imperantes en el país y devolver cuanto antes su libertad.



Documento con la propuesta se estudia en torno al CIEL

La izquierda que está por la salida política constituiría un partido único

La posibilidad de constituir un "partido único por la democracia" generado desde sectores de izquierda ligados al socialismo, se estudia en estos momentos en torno al Comité de Izquierda por las Elecciones Libres (CIEL). La

iniciativa prescinde de incorporar al Partido Demócrata Cristiano (PDC), ante las dificultades de convenir con esta colectividad una instancia similar. La propuesta está contenida en un extenso documento "político-técnico".

El texto es analizado en estos momentos por el comité político del CIEL. La "operación" parte de un escenario probable: en septiembre de 1988 se realiza un plebiscito y la oposición debe llamar a votar *no* en ese acto electoral.

Según el documento, el momento crítico para acordar un *partido único* —de acuerdo a los plazos legales— se produce entre la segunda quincena de octubre y la primera de noviembre. La legalización de esta agrupación —que tendría un carácter nacional— tiene como tope el 15 de abril del año siguiente.

El extenso análisis estudia los niveles de concertación alcanzados alrededor de la campaña por elecciones libres y los consensos opositores generados en esa actividad. Luego menciona los "escenarios" futuros —elecciones abiertas y libres o plebiscito, aunque tampoco descarta el "autogolpe"—, pero opta por reconocer que lo más factible es que se produzca un plebiscito.

Acerca de la viabilidad de constituir el *partido único*, el análisis señala que el "meollo" está marcado por el hecho de que la DC inició su trámite de inscripción como "partido".

Explica, luego, que la DC —si culmina su inscripción— estaría en condiciones de ejercer fiscalización del plebiscito, basándose en sus propias fuerza y estructura. La DC ha condicionado el *partido único* a la aprobación previa de un programa de gobierno y un candidato, dice el análisis. Esta opción "no resulta aceptable para el socialismo", agrega, y precisa las razones:

□ La DC trata el tema desde una postura de fuerza. Si no se aceptan sus condiciones, sigue adelante con su trámite.

□ Aborda el tema del *partido único opositor*, desde una perspectiva de "funcionalizarlo": forzar una modalidad de su diseño de fuerza hegemónica y de un arco de fuerzas políticas definido por ella.

□ La DC juega, además, con el factor tiempo a su favor. Si más allá del 15 de noviembre de 1987 no hay acuerdo, al socialismo y la izquierda partidaria de una salida política no le queda más alternati-



Ricardo Lagos, preside el CIEL.

va que someterse a sus condiciones o depender de la estructura y la militancia de la DC para la fiscalización del plebiscito.

□ La formación del *partido único*, subordinado a la aprobación de un programa de gobierno —independientemente de sus contenidos— compromete seriamente los procesos de convergencia del mundo socialista y constituye un elemento de consolidación de la división de la oposición.

□ El diseño de inscripción de un partido basado en esas condiciones, define un arco opositor restringido y obstaculiza la posible inserción de los más amplios sectores a una estrategia común de carácter político de toda la oposición frente al plebiscito.

Diseño de estrategia socialista

De acuerdo al análisis, el socialismo debe concertarse en torno al plebiscito sobre las siguientes bases: inscripción inmediata de un *Partido único por la democracia*, de carácter netamente instrumental, destinado a fiscalizar la votación y el escrutinio durante el plebiscito y evitar el fraude.

Esta organización debe estar abierta a la participación de todos los sectores. También se propone mantener y fortalecer la coordina-

ción de la campaña por elecciones libres, con criterio incluyente de todos los sectores disponibles; promover un acuerdo programático de gobernabilidad del país, que pueda ser suscrito por los más amplios sectores, independientemente de su participación o no en un eventual futuro gobierno.

Además, indica, se debe favorecer la personalización de la campaña por elecciones libres y por el *no*, en un liderazgo nacional, que puede revestir o no el título de candidato.

El documento precisa que "la izquierda partidaria de una salida política debe garantizar, en cualquier circunstancia, su rol de actor político con capacidad de intervención material directa en la campaña en todas sus fases, y muy particularmente la fiscalización del fraude durante la votación y el escrutinio en el plebiscito".

Abundando en el posible partido, el texto explica las siguientes características:

Netamente instrumental, que no tiene otro propósito que reunir a los chileros que deseen luchar contra el fraude; convocar a todos los sectores políticos del país sin exclusiones; configurarse claramente como una iniciativa nacional, no ideológica ni asociada a ningún sector político en particular.

De inicio del trámite, pueden suceder dos cosas: se mantiene abierta la posibilidad de negociar un partido único que incorpore a la DC, donde "obviamente ya no abordaremos el punto desde la posición de debilidad actual en que el PDC ha puesto cotas difícilmente aceptables", dice la propuesta.

El otro curso —que el documento estima como más probable— es que "se consolide el proceso de inscripción DC y del partido que estamos proponiendo y lleguemos a un escenario con dos partidos inscritos en todo el país dispuestos a fiscalizar el fraude".

"Si ello ocurre, es indispensable sostener que no debería comprometer la convergencia opositora en función de un programa de gobernabilidad del país y de buscar un líder opositor único", precisa el documento de propuesta.

CAMERIN O ESCUDERO



F.J.S.

Esperan que la DC no esté ausente de él

PS Núñez anunció creación del "Partido por la Democracia"

La formación del *Partido por la democracia* es la tarea prioritaria del Partido Socialista (Núñez), según lo acordado recientemente por su comisión política.

El secretario general de la colectividad, Ricardo Núñez, anunció ayer que esta iniciativa ya se ha conversado con personalidades, organizaciones sociales y colectividades políticas, y "su constitución es urgente", por lo que llamó a todos los chilenos mayores de 18 años a integrarse a él (ver nota aparte).

El énfasis dado a esta proposición significa, dijo, que la discusión sobre el programa, la coalición de gobierno y el candidato debe seguir, pero dentro del marco de buscar el más amplio acuerdo de todos quienes están por derrotar al régimen por la vía pacífica. El PS Núñez, afirmó su dirigente, cree necesaria esta discusión, pero más importante es que se estructure una organización "no instrumental, sino que funcional al principal objetivo de los demócratas de este país que es derrotar a Pinochet".

Enfatizó, asimismo, que sin este acuerdo básico, no es posible aún hablar de "coalición de gobierno" ni menos fijar los marcos de esta coalición, tal como lo ha hecho la Democracia Cristiana.

Sin embargo, añadió, las relaciones con la DC "son óptimas". Aseguró que "un partido con la fuerza como la de la DC estará en esta iniciativa".

Indicó que el PS estudia su propio programa de gobierno, tal como lo están haciendo otras colectividades. "No hay un programa único en discusión", señaló. Explicó que una vez que todas las estructuras y las bases del PS Núñez aprueben ese programa, será discutido con otras fuerzas.

Del candidato, dijo que es mejor hablar de "liderazgo, porque el único candidato es Pinochet".

Representar a la mayoría

Dijo también que el momento actual exige que las cúpulas políticas dejen de lado las "ingenierías políticas" y adopten la conducción de la gran mayoría de chilenos, "que ni siquiera son militantes, pero que necesitan una alternativa que los represente".

Indicó que se debe cumplir la meta de los seis millones de inscritos en los registros electorales, de los cuales ya han realizado el trámite un 41 por ciento del total deseado.

Señaló sentirse "seguro" de que el PC optará próximamente por la inscripción electoral.